

Año 4 pesetas
Semestre 2
Trimestre 1

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 10 céntimos

LA UNION

Periódico independiente y de intereses morales y materiales

DIRECCION Y ADMINISTRACION

MAYOR ALTA 26 Y 28 PRAL

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

SE PUBLICA LOS SABADOS



Año III

Guadalajara: Sábado 23 de Enero de 1909

Número 63

PROTECCIONISMO

A propósito del concurso para la escuadra, tema de gran actualidad en estos momentos, recordamos un libro escrito recientemente por el Sr. Ceballos, hombre versado en cuestiones económicas, y que aboga con toda energía por la producción nacional.

En ese libro que dedica al Sr. Sánchez Toca, se extiende en diversas consideraciones encaminadas a la demostración de la teoría que defiende.

Nosotros estimamos la producción nacional como verdaderamente sagrada y digna de la mayor estimación. Pero hay que aplicarla a todo aquello que esté dentro de sus habituales límites, de lo que sabe hacer y ha hecho cumplidamente.

Por eso no se nos tachará de poco patriotas, si sostenemos que en materia de construcción naval, que en España no se ha realizado nunca, hay que proceder con gran mesura, porque la producción improvisada, vacilante primeriza infúndenos pavor.

Evidente es, que preferiríamos que los millones quedasen todos en España, pero las industrias navales en nuestra nación dejan mucho que desear.

Y huelga por completo el comentario que podría hacerse a nuestra actitud.

Somos demasiado modestos, para que en nuestras teorías pueda tildarse de interés alguno.

Cooperamos humildemente en la labor periodística, exponiendo una opinión sincera que puede ser equivocada.

LA CAIDA DE LA HOJA

No te alarmes lector, no te vamos a endilgar una fantasía llorona sobre ese fenómeno periódico de la botánica—ya un poco pasado por este año—con el cual se relacionan tantas cosas lánguidas y melancólicas y, más especialmente, la muerte de los tísicos. No se trata de la caída de la hoja que Octubre dora en la copa de los arbolitos.

Se trata de la hoja de parra de don Melquiades, que, solemnemente, aparatadamente, franca y desabrochadamente, se ha caído el domingo pasado en tierras de la Mancha, dejando al descubierto los muy naturales afanes del orador asturiano y sin cendal alguno que los vele sus propósitos para el porvenir. D. Melquiades, en esos desposorios que celebraron el domingo, él y el Conde de Romanones, el uno desde Ciudad Real y el otro desde Cuenca, pero gritando de modo que

las capitulaciones se pudieran oír, se desató furibundo contra los republicanos que no quieren contribuir a hacerlo presidente del Consejo de Ministros y que no se han convencido todavía de las excelencias que él predica. Prefiero una monarquía liberal a una república despótica, cuentan que dijo, en una de las frases del meeting, que dan tanto que pensar a fuerza de ser vacías de sentido. Y el Conde, desde la otra amena ciudad, le contestó abriendo los brazos a la falange que avanza—una falange no demasiado nutrida—y ofreciendo un porvenir venturoso para España si se logra arribar a que los cementerios se secularicen, que es lo que preocupa a los organizadores del bloque y, por lo visto, el más urgente problema que hay aquí.

Para que se vea que después de tanto decir que no se podía vivir en España, lo que verdaderamente es interesante para ella no es ningún problema de vida sino solamente el de saber si tiene una libertad para morir por lo civil.

La boda se ha celebrado, pues, después de unas relaciones tan largas y tan accidentadas y a pesar de la oposición de las comadres del barrio que murmuran bajo la dirección de Montero Ríos. Y parece que se ha celebrado en medio de delirante entusiasmo, lo que no es raro tratándose de dos pueblos de pesca, que se han encontrado con un espectáculo nuevo y gratuito.

Ahora veremos, cuando llegue el momento de hacer vida, como se lleva la familia y como recibirán a D. Melquiades—que, acompañado por Celleruelo forma el gran partido republicano nacional que el bloque atrae a la monarquía—los que, aunque con más ó menos títulos, van ya tumbados en los asientos y tendrán que hacerle sitio, como a los viajeros del ferrocarril que entran a media noche en un wagon donde las gentes van dormidas.

Crónica científica

La anomalía infantil.—Los niños anormales en las escuelas.—Su clasificación.—Lo que debe hacerse.

La anomalía en la infancia está siendo objeto de grandes estudios y experiencias por parte de fisiólogos psicofísicos y pedagogos, siendo muy interesante conocer algunos de estos trabajos.

Ultimamente los llevados a cabo acerca de los niños anormales en las escuelas, son objeto de la atención de los hombres de ciencia y de ellos vamos brevemente a ocuparnos.

Desde el punto de vista escolar, se considera anormal todo niño que no puede seguir con provecho las mismas enseñanzas que siguen los de su edad, pudiendo ser más ó menos anormal, según la mayor ó menor dificultad que tenga.

Exceptuados como es lógico de esta regla los ciegos y los sordo-mudos, se los debe clasificar en una categoría aparte en la que son susceptibles de educar bien, siguiendo con ellos métodos y procedimientos especiales.

Ninguno de estos rige tampoco, como se comprende, con los débiles, los idiotas y los

imbéciles, anormales plenos que no pueden ir, por su horrible desgracia, a formar parte ni aún del que en España llamamos gráficamente como en el Ejército, «el pelotón de los torpes».

El niño normal de dos años comprende la palabra de otro y se hace entender por medio de otra persona, y mejor si es un niño también para sus más simples necesidades.

El niño idiota es el que no entiende las palabras de otros ni habla por no poder expresar su pensamiento, sin que ninguna falta física en el aparato auditivo ni en el fonético justifiquen esta pseudo-afasia, que solo procede de una deficiencia intelectual.

Los psiquiatras distinguen el idiota del imbecil, siendo los segundos aquellos niños que ni leen ni escriben y hablan con cierto dejo especial, sin que ninguna lesión en la vista ni en el brazo justifiquen su dificultad para la lectura y la escritura.

Binet, los define conforme a esos términos, añadiendo que el tiempo que se reputa necesario en las escuelas para que aprenda a leer y escribir un niño normal, es de seis meses por término medio, siendo imbecil el que no conoce ni trae las letras al cabo de dos años de ir a la escuela.

No debe confundirse la escritura verdadera que tiene una idea con la del niño que copia ó dibuja una letra, ni tampoco en la lectura traducir por sonidos los signos, pero sin saber el pensamiento que encierran. En caso de duda el maestro debe saber a qué atenerse mandando al niño ejecutar varias sencillas órdenes, que le dé por escrito, como por ejemplo: «Cerrad la puerta», «Dad tres golpes en la puerta», «Darme la pluma, etc.

El niño débil de inteligencia es el que necesita dos años ó más para aprender a leer y escribir, sin que la enseñanza sea insuficiente ni descuidada.

El niño idiota es el que no puede aprender estas enseñanzas elementales, y solo aprovechando sus especiales aptitudes logra aprender a andar, a comer solo, etc. Desgraciadamente, los ensayos hechos con ellos en las escuelas tienen hasta hoy poco de satisfactorios.

El niño que por dichas razones no puede aprender lo indicado, es susceptible, sin embargo, de subvenir en lo futuro a sus necesidades y hasta llegar a ser, como en muchos casos, un buen obrero, conocedor de su oficio ó un excelente labriego del campo.

Entre los débiles hay varios grados, pero es muy difícil medir exactamente la inteligencia de un niño. Si se supone un pequeño que va a la escuela a los seis años, si a los tres de ir no lee algo, se reputa débil, y lo mismo si a los once ó doce años sabe lo mismo que uno de nueve.

En los anormales se distinguen también dos tipos: el atrasado ó torpe simple y el instable. El primero es amable, humilde y sabe que el maestro le defiende contra las burlas de sus camaradas, a veces pesadas, porque la hñez desconoce la piedad. El segundo es violento, rápido para hacer y hablar, no puede nunca atender ni estarse quieto, y es revoltoso en alto grado, atribuyéndose esto a exceso de nerviosidad y defecto intelectual.

En España, ya que tantos analfabetos existen, bueno sería llevar una estadística de los niños anormales, para dedicar a tan humanitario estudio toda la atención que debe merecer en todo país civilizado que se precie de culto.

DR. OX.

Sección literaria

RÁPIDA

Tan católicos como el que más

Yo soy tan católico como el que más, oye-se decir con harta frecuencia por esos mundos de Dios, a pobres ó ricos diablos que se creen en el caso de ensartar a continuación una serie de excepciones en las verdades de fé, las cuales dicen que no pueden admitir, aún

cuando la Iglesia las tenga admitidas como dogmas y por tanto sean anatema con todo su catolicismo acomodaticio.

Esos no pueden llamarse católicos, sino por sarcasmo, son como los judíos carnales, aman si es posible que amen a Dios por interés y por eso lo que no es conforme a su razón ó a sus pasiones lo desechan, quedándose con lo que les conviene.

Bonito es el medio, y consecuencias sin cuento nacen de este modo de pensar.

Llámanse anticlericales, con la mayor frescura, como si el anticlericalismo no fuera ir contra la autoridad establecida por Jesucristo en la tierra.

Desprecian las leyes del ayuno como instituidas solo para los curas y los tontos ó ya por la debilidad de estómago, quienes serán capaces de estarse tres días a medio comer por asistir a una función de teatro ó a una corrida de toros.

Huyen de las molestias, aunque estas sean muy pequeñas en comparación de los inmensos beneficios que pueden reportar a sus prójimos.

Faltan a los preceptos de confesión y comunión anual, y lo que es más doloroso no se acuerdan de practicar este precepto en peligro de muerte. Esto por desgracia es tan frecuente en esta población, que bien merece que dediquemos una Rápida en otro número.

Asisten a representaciones teatrales en que la moral ó la religión salen tan maltrechas, que bien puede decirse no son conocidas por las personas honradas y al día siguiente se acercan sin remordimiento a la Mesa Eucarística.

No faltan a las funciones de caridad, aunque tengan que pagar en un doble el precio de las localidades (esto viste mucho), y no serán capaces de alargar una moneda a desaharrapado mendigo que en apartada callejuela le pide momentáneo remedio a su indigencia.

Su conversación no encontrará dique en la honestidad y cosas ó personas sagradas, todo puede criticarlo, ó por lo menos, colocarlo en posición visible, y sin embargo se querrellará si alguien pretende llamar su atención, pues inmediatamente sacará la consabida cantinela: Soy tan católico como el que más.

En una palabra, a estos tan católicos como el que más, hay que dejarlos por imposible, porque como forman conciencia falsa de sus actos, por el continuo acallarla con la idea de disminuir la maldad de sus acciones, llega un momento en el que su inteligencia solo piensa como quieren sus pasiones.

Ga-Re-Gar.

¿MATONISMO?..

No pasa un día sin que los periódicos den cuenta del ingreso en la cárcel, acusados por lesiones ó hurtos, de jovenzuelos de diez y seis y diez y ocho años; y al leerlo viene-me a la memoria la historia triste de uno que hoy figura como penado en un correccional gallego.

Debe el ser... a la Inclusa;—institución benéfica y poco alhagüena manifestación de los pueblos que la precisan.—Fue creciendo entre el golpe del compañero, el coscorrón de la «hermana»—castigo de infantiles travesuras,—y la indiferencia de todos; que la caridad oficial—salvo contadísimas excepciones,—es para empleados con sueldos pingües y contratistas poco escrupulosos; y llega, a los que de ella han menester, exhausta de cuidados y asaz mermada en recursos.

A los catorce años se le expulsó por incorregible,—las madrastras son intolerantes,—del establecimiento en que estaba; y en este tiempo, a raíz de la expulsión, fué cuando trabé con el conocimiento en una popular sociedad en donde fuera acogido como recadero.

Activo, inteligente, de aspecto simpático, cuantos utilizaban sus servicios,—vivimos muchos,—deplorábamos la suerte del muchacho y procuramos inclinarlo a un oficio; pero, por cálculos que se hicieron y proyectos que se planearon, el escaso jornal de aprendiz no llegaba á cubrir sus necesidades, y nosotros, de pocos años más que él, estudiantes y dependientes de poco sueldo, no podíamos realizar el milagro de ayudarlo. Ganaba mucho más con los recados, y hubo que abandonar la buena idea...

El bozo que cubría su labio superior, fue trocándose en bigote recio; su gracia de pilluelo despreocupado en «cosas» de hombre, nadie ya le llamaba en diminutivo ni le tuteaba; y un día desapareció de recadero para aparecer ejerciendo todas esas pequeñas industrias que á penas producen lo suficiente para entretener el hambre; industrias que, sin embargo, sólo tienen su asiento alrededor de ahitos.

Pasaron dos, tres años, y por ausencias y olvidos,—en los recuerdos no es pecado grave el egoísmo,—la difuminada figura del rapaz pronto se perdería entre las cosas que fueron, si él mismo no volviera á darme fe de su existencia.

Desde la cárcel, á donde lo habían llevado por un insignificante hurto, me escribía demandando protección.

Deseaba la libertad... Más que la prisión, aquella «gente» con la que se veía obligado á tratar, le repugnaba.

Pero no tenía oficio, ni domicilio conocido y los informes de agentes y guardias, no le favorecían... Se protestó contra esto... El Juez fué inexorable.

Llegó el juicio: el representante de la ley, un buen señor, con los labios todavía calientes por los besos con que se había despedido de los suyos, inteligentes y fuertes probablemente, y moral y materialmente pertrechados en la diaria labor de un hogar tranquilo y satisfecho, para la lucha por la vida, acusó fiero. El procesado era un ente despreciable, perturbación de la sociedad... un vago...

Quien se había preocupado de darle otro oficio, no lo decían los «autos».

El defensor,—hay seres sin fortuna—que ni aun era el que en turno le había correspondido, sino un jovencito animoso que por indisposición le sustituyó, y que acababa de recibir con el encargo las notas para su cometido; adujo, en favor de una absolución, circunstancias eximentes, atenuantes, y terminó pidiendo piedad para el corazón de una madre que en aquellos momentos esperaba dolorida que los jueces le devolviesen el hijo proclamando que no era culpable...

Un párrafo muy bien redondeado que en verdad ni la Inclusa ni el muchacho merecían...

Antes de partir al correccional volvió á escribirme y su carta que conservo, no puede leerse sin sentir en el alma la honda pena de lo irremediable... El—dice—fué siempre honrado y apela á mi testimonio y al de otras muchas personas significadas que menciona, conocidas de cuando ejerció de recadero en la sociedad á satisfacción de todos y propia... El día que la tentación le venció, llevaba dos sin comer y sin encontrar trabajo... ¡Dos días de hambre!... Y el delito, por el que tanta pena, á su juicio, se le impuso no fué tanto: dos pañuelos tasados en tres pesetas; y recuperados como fueron á los pocos momentos de hurtados, considerábase bastante castigado con los pescozones del tendero y los achuchones del guardia que acudió á prenderle. Por tal precio, no hubiera consentido con hambre igual volver á sufrirlos...

Esta historia, este pedazo de vida triste-pasa hoy de mis recuerdos á las cuartillas con motivo de la información abierta en una ilustrada publicación local para hallar remedio al matonismo.

«Matonismo»? No; ese es un efecto; el mal es otro y de muy difícil remedio mientras muchas cosas no cambien; es la *indiferencia egoísta* de los que saben, mandan ó tienen, que diariamente se sienta con los reos en los «banquillos», irresponsable, sin protesta de la conciencia social.

Eduardo Pardo y Gómez.

EL BLOQUE DE LAS IZQUIERDAS

Dejemos á un lado si el bloque es *cercó* ó si el bloque es *mole bruta*, puesto que, aunque interesaría esclarecer el sentido de los términos, no es tan preciso para determinar los propósitos que los bloquistas persiguen.

En política la pasión más violenta es la del pesar del imperio de otro: el dominado

por esta pasión, jamás se resignará á no imperar, aunque alguna vez le rinda el hastío y el cansancio.

España está en desgracia respecto de este punto: entre sus gobernantes reina como gran señora la pasión del imperio, ó el pesar del imperio ajeno.

En las demás naciones tampoco faltan gobernantes de tan violentas pasiones, pero suelen ejercitarlas de modo distinto.

Aquí en España, la viveza del carácter agudiza todas las cuestiones, é irreflexivamente, puestos en el camino é impreso el primer movimiento, se llega al desboque con grandísima facilidad.

Pensando en los propósitos del llamado bloque, mueve á la duda de sí, sobre lo que se vé, envolverá algo que no se vé y convendría que se viera.

El conglomerado heterogéneo de las izquierdas, entre cuyos elementos hay distinción de esencia, no tiene fácil explicación sin admitir en él una *idea casi maquiavélica*.

La izquierda liberal, en cuyas filas militan hombres de inteligencia privilegiada, no puede pensar en la catequisis de los apóstoles del republicanismo hasta el punto de creer que ingresen como neófitos privilegiados en la Iglesia liberal monárquica.

Semejante pretensión de las izquierdas liberales sería pueril y casi inocente; luego, si no es esto, algo debe ser que por ahora no se vé claro, y en verdad, convendría que se viera.

¿Sería posible que las izquierdas liberales y los apóstoles del republicanismo estuvieran en inteligencias para algo más trascendental?

Si fuera así... claro que no pueden decirlo.

Este fenómeno singularísimo del conglomerado heterogéneo de bloquistas no ha podido provocarse para conquistar el imperio de la gobernación del país, privando de él al Jefe de las derechas de la política española.

Para los republicanos es cuestión de esencia la *forma de gobierno* y la *reforma*, por tanto, de la *constitución*, lo cual no pueden darle los liberales, ni de la izquierda, ni de la derecha, negativa que había de separarlos ruidosamente del conglomerado bloquista.

La separación ruidosa sobrecitaría los ánimos y movería las masas con empuje vigoroso, pudiendo darse el caso que el bloque que se formase así lograra eficacia mayor que el otro, puesto que sus elementos habrían de ser homogéneos y las fuerzas tendrían la misma dirección, mientras que el primero destruiría las fuerzas con su heterogeneidad.

Este es precisamente el momento del peligro de las instituciones, provocado sin duda por un movimiento pasional de mando é imperio.

Los gobernantes previsores deben estar atentos á las consecuencias que forzosamente derivan en uno ó en otro momento de los principios que bien ó mal le sientan una base para gobernar; y deben también medir la fuerza de la suma de esas consecuencias, y más cuando están rodeadas de ambiente análogo.

La nación portuguesa está atravesando una crisis lastimosa por indigestión de libertades (??) y los políticos lusitanos todos vacilan enfrente del cólera político que tienen en casa, el cual, á cada paso, les amenaza con fulminar sobre sus cabezas y sobre sus estómagos la más aguda de las muertes.

Estamos en frontera tan aseguible que es fácil que ese ambiente una su fuerza al que ya se deja sentir en España, y, entonces, se agrandará el valor y la fuerza de las consecuencias de que queda hecha mención y acrecerá el peligro.

Por último, por los pirineos viene otro cefirillo finísimo, que tampoco deja de ser de cuidado, ni mucho menos, antes al contrario, envuelto en el hermoso manto de la cultura y del progreso, deduce más y arrastra más pronto, causando efectos más seguros y mas eficaces.

Por esto convendría que nuestros políticos refrenaran su pasión de imperio y la ambición de mando.

Para los damnificados de Italia

Como anunciamos en nuestro último número, se hizo el domingo pasado, públi-

ca cuestación para allegar fondos con el fin de contribuir á remediar en lo posible la aflictiva situación en que se encuentran los desventurados supervivientes de la horrosa catástrofe que ha reducido á escombros, numerosas poblaciones de Italia, sepultando entre ellos á muchos miles de personas que del sueño tranquilo que disfrutaban, pasaron en un instante al eterno, del que jamás despertarán.

Guadalajara, este noble y caritativo pueblo, no podía permanecer pasivo ante la horrenda desgracia de sus semejantes y la generosa iniciativa del Sr. Delegado provincial de la Cruz Roja, D. Angel Campos, se ha visto secundada espléndidamente por todos.

En la cuestación tomaron parte con incansable actividad, que á todos honra, socios del Casino y Ateneo Obrero, Alumnos de Ingenieros, Periodistas y Obreros, confundidos en un solo grupo y animados por la misma sublime idea contribuyeron en la medida de sus fuerzas al éxito obtenido.

En lujosa carretela, cedida por el señor Campos, y ocupada en tiempos por diferentes monarcas españoles, tenían asiento cuatro encantadoras niñas, hijas de los señores Herranz, Susanna, Fluiters y Guerrero, las que elevando sus manecitas en demanda de una limosna para aquellas criaturitas que han quedado huérfanas en lejana tierra, hacían que cayese sobre ellas una lluvia de monedas que ellas recogían con verdadero entusiasmo y custodiaban con exquisito celo.

Por las causas indicadas, el resultado de la cuestación fué muy halagüeño, recaudándose en las calles 755 pesetas, que unidas á las 318, donadas por la Academia de Ingenieros, hacen un total de 1.073 pesetas, á las que habrá que agregar lo que se recaude en las dos funciones teatrales que se preparan con tal fin.

Como indicábamos en nuestro último número, no dudábamos que el pueblo de Guadalajara atendería al llamamiento hecho por todos los periódicos locales en favor de los desgraciados; pero el resultado obtenido ha sido mayor del que esperábamos y por ello, felicitamos muy de veras á cuantos han contribuido á la benéfica obra, iniciada por el señor Campos que es el primero que por tal razón debe adjudicarse nuestros plácemes.

La banda de paisanos que gratuitamente ofreció sus servicios, acompañó á los postulantes durante todo el día y por ello fué por todos muy elogiada.

Corrijase

Por uno de nuestros colegas locales, hemos tenido conocimiento de un lamentable incidente ocurrido entre un respetabilísimo Abogado de este Ilustre Colegio y alguno de los señores Magistrados de esta Audiencia provincial y aunque ya estamos habituados ó poco menos á hechos análogos, ha producido en nuestro ánimo penosísima impresión.

Es intolerable que cuantos visten con decoro la honrosísima toga, soporten uno y otro día el vejamen de ser tenidos en menos que el más humilde dependiente del Tribunal, por quien ó quienes, mirese la cuestión bajo el aspecto que se quiera, podrán estar á lo sumo á su nivel, pero más elevados, de ningún modo.

El Abogado, en el ejercicio de su elevada misión está á la misma altura que el Ministerio fiscal y el mismo Tribunal y si incurre en defecto puede y debe ser corregido por la Presidencia en forma cortés y cariñosa, única posible entre *compañeros* y admitida en todo el mundo, pero no en forma brusca é intemperante, ni mucho menos ser objeto de manifestaciones que tanto en el Tribunal, como fuera de él, rechazan la buena educación y la ley.

Urge el remedio, en evitación de escenas como la descrita por nuestro colega y si por quien puede y debe hacerlo no se pone coto á tales intemperancias, nosotros nos encargaremos de corregirlo llamando la atención de los superiores, acerca de todo esto, así como de la anómala é ilegal situa-

ción en que se encuentran desempeñando sus cargos los que tal hacen.

Hablaremos pues y muy claro si á ello se nos obliga y lamentamos el mal gusto demostrado por nuestro querido colega *La Crónica*, al tratar esta cuestión que es de más importancia que á primera vista puede suponerse.

El Ilustre Colegio de Abogados se inclinará unánimemente del lado de la razón y en defensa del prestigio de la toga y si alguno de sus miembros marcha contra la corriente general, sufrirá las consecuencias.

El Lledo. Verdades.

CARNET DE UN CURIOSO



Modas regias que no se pueden copiar

Cuando la reina Alejandra de Inglaterra y la princesa de Gales no piensan volver á ponerse un vestido, mandan deshacerlo y lo reparten entre la servidumbre, pero es regia inviolable, tanto en el palacio de Buckingham como en el de Windsor, que las personas agraciadas con estos obsequios regios no lleven nunca un traje de igual hechura que los de la reina.

Hay trajes, sobre todo los de recepción que jamás se pone Su Majestad más de una vez, y que se deshacen y reparten en seguida excepción de los encajes valiosos, los cuales se aplican á otros vestidos, pero la princesa no tiene inconveniente en usar repetidas veces un mismo vestido si la sienta bien.

La emperatriz de Alemania tiene igual costumbre que la reina Alejandra. Por regla general, no se pone más que una vez los trajes de ceremonia y jamás los usa de la misma forma.

La reina Amelia de Portugal que tiene fama de ser una de las que mejor visten en Europa, rara vez se la ve con un mismo traje, porque los reparte generalmente entre las damas de poca categoría.

La reina de Italia es notable por su extremada sencillez en el vestir. No se la conoce más que un capricho, que tal vez parezca extravagante: nunca se pone dos veces los mismos zapatos de vestir. En esto se parece á la ex-emperatriz Eugenia, que acostumbra á estrenar mucho calzado y regalarlo después á un colegio de huérfanas de París.

Donde las mujeres se declaran

En todas partes son los hombres los que declaran el amor á las mujeres.

Entre los gitanos de Moravia sucede precisamente lo contrario. Cuando una gitana está enamorada, cuece una torta con una marca especial y la deja en la puerta de la choza del hombre á quien adora. Este no está obligado á aceptarla pero si lo hace, ya no puede volverse atrás.

Las gitanas húngaras proceden con mucha gravedad en caso de infidelidad de parte del novio: disputan con él, se valen de mil medios para volver á conquistar su cariño, y si á pesar de todo no lo consiguen, se le condena á sufrir un bázalo en la pierna ó en el brazo.

La mujer engañada tiene derecho á elegir el sitio en que debe ser herido; pero generalmente se le permite á él que decida por sí mismo.

En Birmania, la muchacha casadera cuelga en su ventana «la lámpara del amor», y por medio de un espejo dirige la luz hacia la cubeña donde vive el dueño de sus pensamientos, que, al reflejo, comprende que un corazón femenino se inclina hacia él.

Los idiomas que hablan los reyes

El Emperador de Rusia habla el francés lo mismo que su lengua natal, y conoce muchos dialectos de ésta que se diferencian mucho entre sí. El Emperador de Alemania habla correctamente el inglés, el francés y escribe el latín, pero ignora el Italiano.

El Rey de Inglaterra, que tanto ha viajado, habla el francés mejor que muchos franceses y el alemán con bastante facilidad. El rey de España, habla el alemán con bastante soltura, tanto que sorprendió al Kaiser la

Días 15 á 21 de Enero de 1909

primera vez que conversó con él; también habla el francés é inglés; ahora podrá perfeccionar en este idioma. Su augusta madre doña Cristina habla además del alemán, su lengua materna, inglés, francés y latín; conoce también algo del griego.

El rey de Portugal habla francés, inglés, alemán y castellano, lengua que admira mucho. El rey de Italia domina el francés y el alemán, también conoce los dialectos italianos cuya literatura ha estudiado; es posible que su señora, natural de Montenegro, le haya enseñado su idioma.

El emperador de Marruecos está aprendiendo ahora el francés y el Inglés; ya habla el español para hacerse comprender, sobre todo cuando decía que no ó pedía dinero.

Su Santidad Pío X, además del italiano, habla el latín, conoce bien el griego clásico y se hace entender en francés un poco mejor que el Shah de Persia.

Rarezas matrimoniales

Los indígenas de Oceanía consideran el matrimonio como un contrato temporal, rescindible á voluntad de las partes. Basta que la vida común disguste á uno de los cónyugales para poder separarse y contraer nuevo enlace.

En ciertas islas del Mar del Sur los salvajes engordan á sus mujeres y se las comen.

Los carres cortejan á puñetazos á las que pretenden por esposas.

Estas, cuando se hallan molidas de confusiones, se deciden á rendirse á tan amables agasajos.

Una viuda no puede contraer nuevas nupcias sino á condición de perder una falange de un dedo.

Entre nosotros hay viuda que por volverse á casar daría, no una falange, sino todo el brazo.

NOTICIAS

El domingo 31 del corriente, se celebrará en la Iglesia de Santa María, solemne función religiosa á la Sagrada Familia de la Visita Dominiciliaria.

En el próximo número daremos noticia de los cultos.

Ha sido propuesto para la Cruz de Isabel la Católica, por los servicios gratuitos prestados en la Escuela Normal de Maestras, el Jefe de la Sección de Estadística D. Facundo Martínez. Reciba nuestra enhorabuena.

Muy en breve se formará en esta capital una Junta provincial, cuyo objeto es hacer propaganda para que asistan estudiantes de las diversas Facultades á la Universidad Católica que establecida en Madrid en la calle del Príncipe núm. 7, cuenta con un profesorado tan competente como el P. Casanova, Mella, Hinojosa, etc., que se propone crear en España un Centro que sea émulo de los de Lovaina, Lieja Psolonia y demás.

Venta de plantas de árboles

En el Ayuntamiento de esta Capital se venden plantas de olmo, acacia, ciprés y sáfora, procedentes de los viveros de la villa, en estado de desarrollo suficiente para su plantación y á precios sumamente económicos.

Los pedidos se dirigirán al Sr. Presidente de la Comisión de paseos y arbolados por conducto de la Secretaria del Ayuntamiento.

La Real Archicofradía de Ntra. Sra. de la Caridad y Paz, celebrará los días 23, 24 y 25 solemnes cultos en honor de su excelsa Patrona en el convento de religiosas Concepcionistas, Francisca Descalzas (vulgo del Carmen) con el orden que á continuación se expresa:

Día 23 de Enero: A las cuatro de la tarde se rezará el Santo Rosario, Gozos, Reserva, Letanía y Salve.

Día 24: A las diez Misa solemne con S. D. M. manifiesto y Sermón. A las cuatro Rosario, Letanía, Procesión y Salve.

Día 25: A las nueve y media Honras fúnebres por los asociados difuntos. Procesión de ánimas y Responso.

Los mejores discos para gramófono son los de las marcas «Odeón» y «Fonotipia» y los indestructibles y brillantes «Homokord».

Contestaciones á los Programas de ingreso de la Sección auxiliar del Cuerpo de Prisiones. Bajo este título se ha publicado por la Casa

editorial de D. Antero Concha, de Guadalajara, un libro para la preparación de los Aspirantes á ingreso en el Cuerpo de Prisiones, con las Contestaciones una por una á los programas reformados insertos en la Gaceta de 9 de Julio último, escrito por D. Felipe Garcia y Garcia, Administrador del Correccional de dicha ciudad, ampliado con los modelos necesarios para el concurso y de los demás documentos de imprescindible uso en las Prisiones. Es también de utilidad á los empleados de las mismas, principalmente por el completo extracto de las disposiciones vigentes del ramo que comprende y que siempre ocurre consultar.

Los pedidos al editor ó al autor y en las principales librerías, al precio de 2 pesetas 50 céntimos.

Hoy se celebrará la tradicional romería al inmediato pueblo de Taracena, con motivo de la festividad de San Ildefonso.

Si la tarde está buena, seguramente acudirán gran número de romeros y reinará en aquella villa el buen humor y alegría.

La solicitud de una pensión para el Infante D. Alfonso, hijo del Infante D. Carlos y de la malograda Princesa de Asturias, ha sido informado en sentido negativo por la Intervención general del Estado, ó sea conforme con la Dirección de lo Contencioso.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta población, á nuestro estimado y particular amigo D. Manuel Moreno, Procurador de los Tribunales en Sigüenza.

Por el Gobierno Español ha sido concedida á S. M. la Reina Elena, de Italia, la gran Cruz de Beneficencia, por los actos de caridad, abnegación y heroísmo que aquella soberana ha realizado, con motivo de las terribles desgracias ocurridas en su país.

Ayer se posesionó del cargo de Juez de primera instancia é instrucción de esta Capital y su partido, el Sr. D. Miguel Saiz Gomez.

Nuestra bienvenida y cordial enhorabuena. Esta mañana ha salido para Zaragoza nuestro querido amigo y Director de este periódico, D. Fernando Sacristán y Catalina, que permanecerá unos días en la Capital Aragonesa, á donde le llevan asuntos profesionales.

Se encuentra por completo restablecido de la enfermedad que le ha hecho guardar cama unos días, el Sr. D. Juan Sanz y Sanz, Teniente Fiscal de esta Audiencia provincial. Lo celebramos.

El 18 de los corrientes dejó de existir en Madrid la señora doña Isabel de la Oliva y Fernández, viuda de Yunta.

A sus desconsolados hijos, les enviamos nuestro pésame más sentido.

Los uniformes militares

Parece ser que un Diputado republicano, se propone presentar á las Cortes un proyecto de Ley por virtud del cual los Ministros de la Guerra no podrán hacer variaciones en los uniformes del ejército, sin la sanción de las Cortes.

Discos para Gramófono

En la Administración de este periódico puede comprobarse la belleza y clase inmejorable de los de más novedad, correspondientes á las zarzuelas Sangre Mora, La Alegre trompetería, Las Brábonas, y Alma de Dios, cantados admirablemente por las Srtas. Sánchez Giménez y Soler y los Sres. Sagi Barba, Soriano y Carrión.

Don Jesús Luengo, nuevo Depositario-pagador de la Delegación de Hacienda de esta provincia, se ha posesionado en su destino el jueves último.

Copiamos de El Amigo del Pueblo, de Alcalá de Henares:

«El periódico local LA UNION, se ha declarado independiente, en política. ¿Lo será también en religión?»

No.

Máquinas parlantes, discos y agujas. Precios increíbles. Véase anuncio en cuarta plana.

Ayer dejó de existir en esta Capital, la señorita Carolina Calvo, hermana de nuestro querido amigo D. Gumersindo, á quien, como á la demás familia, enviamos nuestro pésame.

Nuestro estimado colega local La Crónica, dice en una de sus «Postales políticas», entre otras cosas refiriéndose á asuntos del Municipio de Yunquera, que el teniente de Alcalde del mismo, nuestro estimado amigo D. Valeriano Serrano, tiene en su poder una cantidad que excede de 100 ptas., sobrante del reparto de consumos desde el año 1903.

Nos consta que dicho señor Serrano, en diferentes ocasiones, ha solicitado de aquél Ayuntamiento que se practique una liquidación de los repartos de Consumos girados desde 1903 hasta la fecha, de cuyo impuesto fué recaudador el Sr. Serrano, estando dispuesto á abonar, si resulta algún saldo en su contra, como á reclamarlo si fuese á su favor, y cuya liquidación no ha podido conseguir apesar de sus reiteradas peticiones.

Cinematógrafo

Hoy habrá, por tarde y noche, secciones cinematográficas en el Teatro principal, exhibiéndose variadas y preciosas películas.

Por causas ajenas á los deseos de la Empresa, no ha podido arreglar el programa de hoy con números de Variettes, según proyectaba, pero procurará conseguirlos para las funciones de mañana domingo.

Días pasados salió para Alicante, á fin de posesionarse en su nuevo destino en la Delegación de Hacienda de aquella provincia, nuestro estimado amigo D. Félix de Hita, Tenedor de libros que fué en la de esta provincia. Sus compañeros de oficina y numerosos amigos le tributaron una cariñosa despedida.

Audiencia Provincial

Señalamiento de Juicios orales para la próxima semana:

Día 27.—Uno del Juzgado de Cogolludo, por amenazas; contra Valentin Cañamór, ponente Sr. Solís, defensor Sr. Quijada y procurador Sr. Ayuso y otro del Juzgado de Pastrana, por disparo, contra Francisco Sánchez, ponente Sr. Solís, defensor Sr. Palacios (D. M.), procurador Sr. Ayuso.

Día 29.—Del Juzgado de Cifuentes, contra Luis Colado, por allanamiento de morada; ponente Sr. Solís, defensor Sr. Sacristán, procurador Sr. Esteban.

Vinos. Todos los vinos torcidos pueden arreglarse. Véase anuncio en cuarta plana.

Día 17.—Hacienda Real orden, fecha 16, dictando reglas para el cobro de alcances por los herederos de militares fallecidos en las últimas guerras coloniales.

Día 15.—Gobernación R. O. concediendo franquicia oficial telegráfica á los Presidentes de las Juntas provinciales del Censo electoral.

Día 16.—Real orden relativa á los inspectores de emigración.

—Otra nombrando los Tribunales que han de juzgar las oposiciones de aspirantes al Cuerpo de Vigilancia.

Día 20.—R. O. dictando reglas para la constitución del Real Patronato de Dispensarios é Instituciones antituberculosas.

Día 16.—Fomento Real decreto, fecha 14, aplicando las prescripciones para la jubilación forzosa por edad de los ingenieros de Caminos, á los directores de obras de puertos.

Día 20.—R. O. determinando los valores que serán aceptados á las Compañías y demás entidades aseguradoras para constituir el depósito legal.

QUINTA DE 1909

Centro de redenciones militares á cargo de D. Antonio Boixareu, de Guadalajara, fundado el año 1880, al amparo de toda legalidad, é inserto en el Registro de Sociedades, habiendo constituido el depósito que exige la nueva ley de Seguros.

Por 825 pesetas en un plazo y 850 en des-pueden redimirse los mozos que antes del sorteo se suscriban en este Centro, el más antiguo y acreditado de cuantos se dedican á estas operaciones y el que más seguridades ofrece á sus contratados, cual lo demuestra el llevar pagado por redenciones de mozos 17 millones 383.500 pesetas.

No reparar en pequeñas economías que pueden resultar caras, y no contratar con nadie sin consultar con esta casa si quereis evitaros disgustos y molestias.

Para contratar diríjanse á la Dirección de este centro. Horno de San Gil, número 5.

Guadalajara 1909.—Imp. Bardales 5

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos

DIRECCIÓN GENERAL

Olózaga, 1

MADRID

Capital social desembolsado. 12 millones de pesetas

Primas y reservas. 54

Suma. 66



Subdirección en Guadalajara

PLAZA DE D. PEDRO, 1

(esquina á la de Abastos)

45 AÑOS DE EXISTENCIA

Pagado por siniestros desde su fundación 130 millones de pesetas, ó sea 520 millones de reales.

En el ramo de INCENDIOS, garantiza edificios, comercios y mercancías, ajuar, ganados, caldos y cosechas en el campo y era.

En el ramo de VIDA, contrata toda clase de combinaciones.

Para informes y hacer seguros, puede dirigirse el público:

En Guadalajara, al Subdirector D. Julián Ramirez, Plaza de Don Pedro, 1

AGENTES

Guadalajara	D. Luis Ramirez, procurador.	Torija	D. Benito Paniagua.
Id.	» Enrique Ramirez.	Mondéjar	» Manuel Vicioso.
Id.	» Rafael Garcia.	Hiendelaencina	» Marcelino Crespo.
Id.	» Pablo Salvador.	Horche	» Andres Aparicio.
Atienza	» Juan Asenjo.	El Casar	» Severiano Perellón.
B. Iniega	» Bernardo Gonzalez.	Almonacid	» Martín Fuentes.
Cogolludo	» Antonino Samper.	Mesonas	» Juan Andrades.
Cifuentes	» Tomás Morales.	Matarrubia	» Gerónimo Zurita.
Molina	» Jesús Gonzalez.	Hita	» Rafael Sánchez.
Pastrana	» José Sarri.	Villaseca de Uceda	» Felipe Cristóbal.
Sacedón	» Juan Julián Peiró é hijo.	Cerezo	» Jesús Castillo.
Id.	» José Gamboa M.	Ledanca	» Mateo Teledano.
Jadraque	» Pablo Navarro.	Pozo de Guadalajara	» Antonio Jaques.
Hermanes	» Manuel Rodríguez varej.	Valdepeñas	» Benito Cano.
Yunquera	» Mariano Zarita.	Budía	» Cayetano Romo.
	» Luis Dongil.	Alcolea del Pinar	» Ild-fonso Tejedor.
		El Cubillo	» José Tejedor.
		Cirueles	» Federico Cabellos.
		Cabanillas	» Blas Fuentes.

Nadie compra tejidos y novedades sin
visitar antes los almacenes al detall de
LA GRAN CIUDAD DE LONDRES

Vicente Madrigal

Plaza Mayor, 1, 2 y 3
(DEBAJO DEL ARCO)

Grandes partidas en saldo y muchísimas existencias recibidas de las mejores fábricas, para la temporada de invierno.
Estos almacenes tienen casa en Barcelona.

NADIE VENDE CON UN 25 POR 100 MÁS BARATO QUE EL
Almacén de calzado
DE BARCELONA

Grandes existencias y grandes novedades para todas las temporadas
Todo más barato que en las fábricas, mercería, bisutería, quincalla, perfumería, juguetaría, depósito de corsés, paraguas, sombrillas y especialidad en confecciones para niños y equipos para cristianar.
Todo con un 25 por 100 de rebaja y solo en la casa de

Antonio S. Bernardino
Mayor alta, 12 y 14.—Guadalajara

ESPUMOSOS HERRANZ
DESPACHO
Alcalá, 18, (Palacio de la Equitativa)

FABRICA: Jardines, 26
Líquidos a base de agua carbónica pura, garantizada, que mata todo germen productor de enfermedad. Preparaciones directas con las frutas y primeras materias extra.
Néctar-Soda, piña, fresa, grosella, mazagrán, vermont y cognac, de 0'40 pesetas. Limón, naranja, zarzaparrilla, brea, azahar y agraz, de 0'25 pesetas.
Bock de cerveza, 30 céntimos. Se sirven a domicilio en botellas especiales, tan fríos como los espendidos en el despacho, con el aumento de cinco céntimos por cada refresco. Sifón higiénico de agua de Setz, 0'25 pesetas. Sifón agua alcalina bicarbonatada 0'25 pesetas.



Ezequiel Castelló

Unico centro de pianos
a manubrio y de teclado

Por cuatro pesetas se alquila piano a manubrio desde las nueve de la mañana hasta las nueve de la noche y el mismo precio durante once horas por la noche, siendo obligación del dueño del Centro la conducción de ida y vuelta.

Fuera de la población precios módicos.
Afinaciones y reparaciones de máquinas y teclados. Cuerdas de todas clases.

Calle de Bardales, 11
GUADALAJARA



GRAN SASTRERIA

La Tijera de Oro

Se regala un vale para hacerse tres magníficos retratos a todo el que se haga un traje en este establecimiento

Esta casa pone en conocimiento de su numerosa clientela que se ha recibido un gran surtido en géneros de todas clases para la presente estación.

Hacemos un traje de rica lana por 25 pesetas. Valen 50.

Un traje dril, clase primera a medida, 3 duros. Valen 6.

Pantalones a medida desde 5 pesetas.

Gran surtido en ropas hechas de todas clases, más de 90 dibujos en panas.

Mayor baja, 8 y 10.—Guadalajara

Sucursal de la Sastrería Madrileña

Plaza Mayor, 30, Alcalá de Henares



AGUARDIENTE CON GUÍA

	Pesetas
Anisado selecto de 40 grados, arroba.	20
Triple anis de 19 id. id.	11
Anisado superior, de 17 grados arroba	9

En estos precios está incluido el de la guía. Exigirla siempre.

Se advierte que la matrícula de taberna y la de tienda de ultramarinos, comprende la venta de aguardiente.

Se hacen gratis las anotaciones en la libreta que exige el reglamento de Alcoholes lleven los vendedores al por menor.

Comprar el aguardiente a Filomena Torres y os convenceréis de la buena calidad del mismo, teniendo además la gran ventaja de que no os impondrán multas, puesto que siempre os dará guía y os dirá sin costaros nada, la forma en que habéis de hacer las anotaciones en la libreta; únicos requisitos que debéis de llenar para estar dentro de la ley.

Se remite el aguardiente a todas las estaciones del ferrocarril.

Dirigiros a Filomena Torres, calle de Madrid, 27, Guadalajara.



La Previsión Andaluza

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CREDITO Y SEGUROS

Capital 1.000.000 de pesetas
desembolsado 225.000

Legalmente constituida por escritura pública, ante el Notario del Ilustre Colegio de Sevilla, D. Félix Sánchez Blanco y Sánchez, inscrita en el Registro Mercantil de Sevilla y en el Archivo de Sociedades Anónimas de la Cámara Oficial de Comercio de Madrid.

DOMICILIO SOCIAL: GRAVINA, 90.—SEVILLA

Esta Sociedad tiene constituido el Depósito que exige la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo 1908, para garantía de sus asegurados.

QUINTA DE 1909

Próxima la fecha del sorteo, recomendamos a los padres de familia interesados en dicha quinta, las operaciones que efectúa esta Sociedad antes del sorteo

POR 800 PESETAS

sin más gastos ni desembolsos.
Por dicha cantidad se adquiere el derecho a la redención del servicio militar durante los doce años de responsabilidad, ó a la entrega de 1.500 pesetas importe de la misma.

OPERACIONES EN DOS, TRES Y CUATRO PLAZOS

Para toda clase de datos y detalles, diríjense al Director Gerente de LA PREVISIÓN ANDALUZA, Gravina, 90, Sevilla, Apartado de Correo núm. 61.

Representante en esta provincia: D. Manuel Marqueta, Madrid 11, (Cacharrerías), Guadalajara.

ALMACEN

de hierros, ferretería y cristales

VIUDA DE MORILLAS

GRANDES SURTIDOS en camas, colchones de muelles, mesas, sillas, baules, lavabos, cuadros ESPEJOS, molduras y CRISTALES de todos los tamaños, cubiertos, MAQUINAS de trincar y embutir carne, zafras, cántaras, cribas, telas metálicas, espino artificial, PAJA DE MAIZ, herrajes y clavazón para obras, idem para caballerías, herramientas para artes y oficios, básculas y romanas, pesas y medidas, palas, picos, azadones, hocas, etc.
Artículos de calefacción, APARATOS Y MATERIAL DE ELECTRICIDAD, Artículos de Molinería, ARMAS DE FUEGO, ARADOS DE VERTEDERA Y ACCESORIOS para los mismos de la MARCA R V C M. Especialidad en cementos, baldosines y azulejos, aceros, planchas de hierro, plomo, zinc y metal, inodoros, tuberías de plomo y hierro, para saneamientos de edificios y cuantos artículos pertenecen al ramo de ferretería.

Unico depósito en Guadalajara de los sin rivales ARADOS DE VERTEDERA marca Parsons tan acreditados por su buena labor y mucha duración. No comprar arados sin ver la gran diferencia que existe de una a otra marca lo cual se puede comprobar en esta casa, donde hay existencias de las dos marcas.

Mayor baja, núm. 52 y Torres núm. 1
GUADALAJARA

VINOS

Clarificación, conservación y mejoración de los vinos con los productos enológicos de los célebres laboratorios Larroche, de Tolosa.

Todos los vinos pueden recobrar sus buenas condiciones por muy picados que estén.

Para más detalles en la Administración de este periódico.

La Regeneración Española

SASTRERÍA Y TALLERES DE CONFECCIONES

DE Julio Serrano

Inmenso surtido en toda clase de géneros extranjeros y del país.

Se confeccionan toda clase de prendas con gusto, perfección y economía.
Se garantiza el corte y confección.

46, Toledo, 46, entresuelos.—Madrid

ANTONIO PAJARES

SASTRE

Participa a su distinguida y antigua clientela que acaba de recibir grandes novedades en géneros para trajes y abrigos.

NOTA DE PRECIOS

Traje de americana	desde 40	pesetas
Gabanes última novedad	id. 45	
Trajes de frac	id. 130	
Idem de levita	id. 110	
Capas	id. 40	
Chalecos de fantasía	id. 12'50	
Pantalones	id. 12'50	
Uniforme de guerrera	id. 110	
Además se admiten géneros para confeccionar trajes	desde 25	

Mayor alta, 25.—Guadalajara

Máquinas parlantes

Deseando poner tan agradables aparatos al alcance de todas las fortunas, hemos adquirido la representación exclusiva de las mejores fábricas, pudiendo ofrecerles garantizados por un año y a precios increíbles por lo económicos.

Máquinas parlantes desde 50 pesetas á 1.250

Todas con máquina excelente que permite dar cuerda en marcha, doble freno para graduar la velocidad del platillo, bocina de flor de gran tamaño y bien decorada y excelente diafragma concierto que reproduce los sonidos con absoluta claridad y gran potencia. Discos y agujas de las mejores marcas.

Representación exclusiva de los renombrados discos «Odeón» y «Fonotipia» de doble cara, impresionados por los mejores artistas del mundo.

Muestras y detalles de todo en la Administración de este periódico, Mayor alta, 26 y 28, pral.